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致读者

进入冬日，山东省淄博市高青县气
温已经降到了零度以下。走进该县木
李镇昌盛村渌鑫蔬菜无土育苗合作社
的大棚时，却是一派温暖如春的景象。
合作社理事长高春正带领员工培育黄
瓜、西瓜、茄子等瓜菜苗，全力冲刺春节
前的订单。

高青县是蔬菜大县，以前菜农都要
到外省购买菜苗，不少种苗因为“水土
不服”，成活率得不到有效保证。瞄准
这个商机，在外打工多年的高春2017
年回乡创业，成立了蔬菜无土育苗合作
社，为菜农提供种苗和技术服务。

高春告诉经济日报记者，农村广阔
天地大有作为，他通过不断学习，引进
了无土育苗技术，不用天然土壤，种苗
根系发达，抗病性强，同时他还高薪聘
请了两名技术员。

2019年，高春以过硬的质量，吸引
了越来越多的新客户。这一年，合作社

大小订单不断，两三千棵菜苗只算小订
单，若是大订单能达30万棵。在合作
社壮大的同时，高春还通过土地流转，
组织闲散劳动力来合作社打工，以创业
带就业。很快，年轻人不再外出，愿意
留在村里跟着他打拼。有了人气，昌盛
村变得热闹起来。村民马桂兰就在合
作社务工，她说：“我现在哪里也不去
了，就在家门口务工，每天有近百元的
收入，心里很舒坦。”

如今，高春每天都能接到新的订
单，17 个育苗大棚已经进入良性循
环。盘点刚刚过去的一年，高春感觉日
子越来越有奔头、农村越来越有希望。
他把发展的目光放得更远，“2020年，
我计划再建5个育苗大棚，在黄河岸边
打造一处集特色有机种植、休闲采摘、
观光旅游为一体的循环生态现代农业
产业园，带领更多乡亲参与进来，实现
脱贫致富，实现咱老百姓的小康梦”。

和乡亲们一同奔小康
本报记者 乔金亮

2020 年 1 月 5 日，这是冬日里一个
寻常的日子，但也是一个值得记录的日
子。“周末刊”携着一缕油墨的芳香，
为您而来。

生活无处不经济，经济无处不文
化，经济与文化就在你我身边。我们将
紧跟时代，贴近生活，充分发挥经济报
道领域专业优势，用通俗易懂的语言、
故事化的叙述方式，深度剖析生活中的
经济现象，展现新时代经济生活的发展
变化，展现经济中的文化与经济界人士
的文化情怀，力争做到说您关心的事、

写您感兴趣的人、解您心中的惑。
我们是您的新朋友。文旅、康养、

理财是新设立的版面，将着重关注文
化、旅游、健康、养老、理财等领域出
现的新趋势、新业态、新现象，通过独
特视角解析您的生活会有哪些变化，为
您提供丰富的信息服务。

我们也是您的老朋友。新知、读者、
人物都是近几年一直陪伴您的版面，今
年将继续加强趣味性、可读性，让您津津
有味地品尝各领域前沿技术的“盛宴”，
品读企业家、经济学者、创业者的精彩故

事，聚焦热点问题，回应您的关切。
涓涓细流，汇成江海。没有什么能

够阻挡社会前进的脚步，也没有什么能
够阻挡人们对美好生活的向往。你我身
边的点滴发展和进步都是全体人民撸起
袖子加油干的结果，都是每一个人奋力
奔跑的结果。我们将慎思笃行，牢记初
心和使命，去探索，去发现，去传递，
去推动……

亲爱的读者朋友，我们诚挚邀请您
与我们同行，一起向着梦想努力奔跑，
共同拥抱这个伟大的时代。
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新的一年悄然来临！我们阔步迈进了新世
纪的第二十个年头。在这个新时代，我们都是
追梦人、奋斗者，沐浴着新年的阳光，让我们
也做一个攀登者。

刚刚过去的这一年，我们奋力前行，越过
了一个又一个“险峰”。我们顶住了经济下行
压力，奋力打好三大攻坚战，取得了经济社会
发展的不凡成绩。山在变绿，水在变清，刚刚
脱贫的人们脸上绽放着幸福的笑容。人民的微
笑，是对我们最大的奖赏。

新时代前行的脚步中，有我们每一个人的
身影。无论我们遇到了多少困难，不管我们走
过了多少险滩，回首过往，我们走得顽强，走
得昂扬。每个人的奋斗汇入时代潮流，形成了
新时代澎湃的旋律，推动着我们这个时代向上
攀登。

今天的新时代，是一个崇尚奋斗、敬重攀
登的时代。刚刚过去的这一年，我们以最高国
家礼仪表彰了“共和国勋章”获得者，评选出
一批以“人民”名义命名的科学家、艺术家、
教育家等优秀代表。他们都是不同时代的攀登
者，而且几十年如一日，在平凡的岗位上坚守
初心，奋力攀登，创造了不凡的业绩。他们用
几十年的人生历程来证明自己攀登的价值，也
给我们每一个新时代的攀登者巨大的精神鼓

舞。表彰他们，就是在提倡他们所体现出的那
种攀登精神，也是在向这种历经时间考验而不
曾改变的精神致敬！

攀登需要力量。我们所处的新时代，赋予
每一个攀登者不竭动力。我们的制度优势温暖
着每一个愿意攀登的人。我们的各项改革措施
给攀登者创造更好的条件。无论是减税降费、
改善营商环境，还是提高个税起征点、加大技
能培训等，这些举措都在给攀登者赋能，让我
们的前行更加有力。过去这一年，人们从各项
改革中体会到更多获得感，也增添了更大攀登
的力量。我们的社会变革就是要让每一个人都
轻装上阵，让每一个人都可以一往无前、奋力
攀登。

我们为什么要攀登？因为山在那里。目标
对攀登者具有最大的吸引力。我们攀登的目标
就是为民族谋复兴、为人民谋幸福。为了这个
目标，我们值得付出艰辛，值得为之攀登。我
们每一个人的攀登将成为这个时代攀登的音
符，汇聚成新时代的大合唱。

“为我”的攀登遇到挫折也许会走不下
去，而“忘我”的攀登一定能走得更远，攀登
到更高目标。我们这个时代的攀登者所以能够
奋不顾身，忘我前行，是因为他们心中有着

“小我”之外更大的目标。只有心中装着新时

代的大目标，只有把人民的事业放在最高位
置，我们才能不畏艰险，“忘我”攀登。

当然，攀登是一项充满挑战的事业。我们
越过的每一个坎儿，都意味着会有牺牲。我们
不做无谓的牺牲，但不怕牺牲。在刚刚走过的
这一年，有些人倒在了脱贫攻坚路上，有些人
牺牲在救灾现场，他们都是英雄，在攀登的路
途中，用自己的生命立起一个又一个丰碑。我
们驻足凝望这些名字，纪念这些英雄，但任何
困难都阻挡不了我们攀登的脚步。我们将用英
雄的名字激励自己，更有力地前行。前路漫
漫，必然还会有急流、有险滩、有峻岭、有陡
坡，但是，只要心中的目标不变，只要山还在
那里，我们就不会停止攀登。

攀登，不是悠然散步，甚至也不同于肆意
奔跑。攀登，是朝着山顶目标艰难行进，每一
步都迈得艰难，甚至要手脚并用，才能前行；
行至险要处，甚至每跨一步，都要付出巨大努
力，每次抬脚甚至都得躬身凝气，用心用力。
但是，我们心中装着时代的使命，我们向往山
顶的风光，因此，我们不惧艰险，始终如一。

因为向往“一览众山小”的山顶，所以我
们要攀登；因为不愿停留在半山腰，所以我们
要攀登。让我们携手相伴，攀登在新年的阳
光里！

攀登在新年的阳光里
魏永刚

走进江苏苏州市吴中区东山镇杨湾村的西巷自然
村，村民家家户户门口都安装了几只黑色钢瓶，黑臭的生
活污水从这几只钢瓶中穿过，就变成了汩汩清水。苏州
优德通力科技有限公司创始人王黎明向经济日报记者介
绍，这是他的团队研发的固定床生物膜生活污水自净化
系统。

“2019年是个人事业发展最艰难的一年，但也是技
术研发创新以及应用收获最大的一年。”王黎明说，去年
年初，他与团队研发的污水处理产品出口遭遇到“滑铁
卢”，但他没有放弃并重新调整经营思路，把目光锁定在
更高端的产品上。

高端市场意味着技术高科技、产品高质量。“这一
年，确实挺不容易，为了打开高端市场，我与团队钻研
世界最先进的污水处理技术，不断创新，收获了一个又
一个专利和发明，作为‘敲门砖’，叩开了世界市场大
门。”王黎明说，功夫不负有心人，从2018年到2019
年，他与团队获得授权和正在受理的各类专利超过200

项，团队研发实力达到世界领先水平，有力地支撑了企
业发展。

“产品既然能服务于世界市场，就更应该为国家环保
事业作出一份贡献。”王黎明表示，国内污水处理系统对
于脱氮除磷的要求高，之前研发的产品除污不达标，产品
研发需要从头开始。

“从研发到生产再到推广应用是个漫长的过程，考验
的是定力和耐力，不过，我们致力于环保的初心不改，就
一定可以让绿水长流。”王黎明说，眼下，他的水处理研发
团队开发的生活污水处理及回用、生态厕所及废水处理
回用、雨水收集处理及回用3大系列产品，已经在北京、
江苏、青海、内蒙古、河北等地应用。

迎来2020年，王黎明信心满满，充满期待。他说，
“我从事技术创新已经40多年，但依然会在创新路上坚
定前行，不断创新创造出更多更好的产品，推动污水处理
系统走进千家万户，提升国家整体生态环境水平，为国家
的环保事业做出贡献”。

让千家万户喝上干净水
本报记者 蒋 波

回顾2019年，上海江东书院创始人韩可胜告诉经济
日报记者，中国人的生命底色应该是中华民族的传统文
化，作为改革开放后上海批准成立的第一家书院，江东书
院致力于传播传统文化，希望优秀的传统文化能够成为
中国人生活的一部分。

2019年3月，由韩可胜与上海书法家协会副主席张
伟生联合倡议，共同主办了“江东春韵”书画展。“这个展
览实际上是‘如日方东——庆祝新中国成立70周年系列
艺术展’的一部分。”韩可胜告诉记者，2019年是新中国
成立70周年，江东书院策划了这一贯穿全年的系列庆祝
活动，共有12次展览，150多位艺术家亮相。

韩可胜说，书院就是要以传播传统文化为津梁，接续
传统文化的血脉，融入地方人文的营建，努力成为传承文
化的阵地、理想教育的苗圃。以文化活动为纽带，2019
年一年间，韩可胜带着书院团队以“长江在我的窗前流
过”诗歌朗诵会、上海实验学校学生成长少年礼等为载
体，让传统文化走进校园；举办了“非遗浦东行”活动，让

市民零距离感受“非遗”文化的魅力。
“传统文化其实一直活跃在百姓中间，随着我们走进

新时代，市民群众对传统文化的渴望日渐迫切，我们需要
做的是创造丰富多彩的载体，充分满足市民对传统文化
的需求。”韩可胜表示，今年初，江东书院开始谋划“弘扬
传统文化，涵养良好家风——浦东家庭诗词传诵活动”，
准备精选365首脍炙人口的诗词，重新进行解读，并邀请
小朋友参与诗词音频的录制。以专业的水准、较高的质
量，让古诗文传诵成为家庭教育一个重要的内容，成为孩
子最美好的回忆。

同时，江东书院将继续承担或参与上海闵行、黄浦、
崇明、浦东等区级层面的市民修身活动，继续与上海各个
街镇紧密合作，推动“虹桥盛典”“明强书屋”“城南诗会”

“大道潍坊”等特色文化品牌再上一层楼，真正让传统文
化“复活”于当代社会，“这是一个潜力巨大的市场，我们
希望有越来越多的人参与进来，共同让我们的传统文化
复兴于当代、造福于世界”。韩可胜说。

推动传统文化融入生活
本报记者 李治国

渌鑫蔬菜无土育苗合作社理事长高春：

上海江东书院创始人韩可胜： 苏州优德通力科技有限公司创始人王黎明：


